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AMLO con altos niveles de 
aprobación, gabinete cuestionado

E D I T O R I A L

Tres años han pasado y AMLO mantiene su 
popularidad.

La sociedad mexicana lo encumbra y reprueba a 
su gabinete, es decir, no aprueban en el manejo de 

los temas.
No es para menos, la estadística es dura, sin color, sabor o 

partido: inflación de 7% en economía, llegaremos a 700 mil 
muertos en marzo por COVID19, se tienen más de 100 mil 
homicidios en tres años mientras que peña tuvo un poco más 
de 64 mil en su sexenio, etc., etc.

Donde radica, pues, lo exitoso de AMLO? Sus programas 
sociales, el convidar a todos una parte del presupuesto 
nacional, en la mesa de quien antes recibía una despensa, 
hoy recibe entre 8 y 12 mil pesos mensuales.

Ha revolucionado su forma de comunicar desde la 
presidencia y ha tejido la historia él mismo. 

La vieja lucha de amigo/enemigo la hizo vigente entre 
conservadores y liberales, entre fifis y chairos. Le dio forma y 
nombre al enemigo, “ellos son los que no te dejaban ser parte 
de la riqueza del país y hoy yo te la doy”, hace recordar la 
historia y la trae al presente a cada momento y, por supuesto, 
de vez en vez encarcelar a un corrupto, obligadamente, para 
decir que las cosas van en serio.

Me recuerda a Margaret Tatcher en su estilo, pues ella usaba 
la palabra “aguados” para referirse a todos aquellos que no 
se atrevían a encabezar las reformas que modernizarían a la 
Gran Bretaña. Fijo al enemigo, lo señalo y con ello afirmó su 
liderazgo hondamente en las capas populares. 

Insisto, el mensaje, ha reactivado nuestras sombras del 
pasado y ha dado pie a que nuestro subconsciente te nacional 
reviva.

Lo único que hará que pueda desencarrilar ese mensaje son 
tres cosas: la nueva ola del Covid mal manejada que puede 
llevar a enlutecer a miles de hogares más; dos, la inseguridad 
pública con mas muertos de forma violenta y tercero, una 
desaceleración económica con una inflación incontrolable 
que pegue en los bolsillos de los mexicanos. 

Eso es lo que se debe cuidar. Nadie lo desea pero es posible 
que suceda.

PD1 La ley obliga a acatar sus disposiciones al servidor 
público. No está a juicio del gobernante hacerla o no. 

Si no se cumple el debido proceso en el nombramiento 
del fiscal en Guerrero, sus actos son nulos de pleno 
derecho y vendrán acciones en contra de este gobierno por 
inconstitucionales. 

Se aplauden las causas legítimas y puede que hasta justas 
que diga el gobernante para cambiarla, pero no se puede 
olvidar el procedimiento que la ley marca cuando está vigente.

Siempre será bueno para la mujer y hombre de poder 
tener un abogado al lado que no tenga miedo de decirle 
la verdad jurídica al gobernante. Si se hace injusta la ley, 
cámbiese porque la sociedad así lo pide o analícese para ver 
su viabilidad. 

Cada paso que de el servidor público debe poner sus ideas 
en el ácido analítico de los abogados para no arriesgarse en 
vano.

Será la militancia la que decida que mecanismo se utiliza

Rogelio Agustín
 
El dirigente estatal del PRI, Héctor 

Apreza Patrón sostuvo que dicho insti-
tuto político se encuentra en un proceso 
de reorganización interna y anticipó que 
llegado el momento, no intentará cargar 
los dados para nadie, en el momento 
en que se decida quien será el próximo 
dirigente del partido. 

Luego de la asamblea estatal que se 
registró el fin de semana en Chilpancin-
go, en donde reapareció el ex gobernador 
Héctor Astudillo Flores, Apreza Patrón 
destacó que se ratificaron los compro-
misos con la militancia y se afinaron 
acuerdos que se pondrán en marcha en 
los primeros días de 2022, cuando se 
lance la convocatoria para renovar a la 
dirigencia estatal. 

“Nosotros no nos hemos ocupado de 
algunas voces que aparecen solo cuando 
quieren llamar la atención, que ni siquie-
ra participaron en la asamblea pero que 
son voces aisladas, de lo que nos ocupa-

El dirigente provisional del PRI-Guerrero, Héctor Apreza Patrón, anticipó que 
llegado el momento, asumirá una actitud imparcial en el proceso de selección 
del nuevo presidente del Comité Directivo Estatal (CDE). (Foto: SNI)

No habrá dados cargados 
en la elección del próximo 

dirigente estatal del PRI, 
anticipa Héctor Apreza Patrón

mos fue del proceso de reorganización, 
de escuchar a la militancia y de escuchar 
que tipo de acciones debemos de revisar 
como partido qué es lo que debemos 
estar aportando para la reconstrucción 
del priismo nacional”. 

Indicó: “Estos son momentos de dialo-
go, de reorganización interna, no de estar 
saliendo a los medios a buscar pelea, no 
para andar de pendencieros políticos, 
son momentos de trabajo y en el PRI son 
escuchadas todas las voces, incluso las 
que en ocasiones asumen posiciones es-
tridentes, porque al final del día la gente 
opina en función de intereses”. 

Dijo que los integrantes de la asam-
blea del PRI están en la ruta de que sus 
voces sean escuchadas al momento de 
tomar decisiones importantes, como la 
selección de candidatos. 

Reconoció que la selección del próxi-
mo dirigente del PRI será todo un reto, 
pero desde ahora asumió el compromiso 
de actuar con imparcialidad. 

“Por nuestra parte, no estaremos desde 
la dirigencia provisional que encabezo, 
buscando dados cargados en favor de 
los que en su momento se registren 
como aspirantes a la dirigencia del PRI 
estatal”, anticipó 

Indicó que la voz de la militancia debe 
ser escuchada a través del método que se 
defina para renovar a la dirigencia, que 
puede ser por consulta directa o Consejo 
Político. 

En cualquiera de los casos, Apreza 
Patrón destacó: “La voz de la militancia 
es la que manda”. 

Sostuvo que la militancia del tricolor 
está viva, prueba es la forma en que se 
logró remontar la tendencia que se tenía 
al momento de iniciar el proceso electo-
ral de junio pasado.
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El alcalde Eder Nájera reitera que no hay toque de queda oficialmente 
Sin embargo, nadie sale en las noches a las calles y los negocios 

cierran temprano            Hay un “efecto cucaracha”, tras el blindaje que se 
puso en marcha en Iguala

Jesús Dorantes
  
Chilpancingo , Gro .- El 

alcalde de Huitziuco, Eder 
Nájera reconoció que pese a la 
vigilancia que mantiene per-
sonal de la Marina Armada, 
Guardia Nacional, el Ejército 
Mexicano y la Policía del Esta-
do, los habitantes de la cabece-
ra municipal temen salir a las 
calles durante las noches, por 
las amenazas de grupos del 
crimen organizado.    

El jefe de Cabildo, sostie-
ne que en su municipio se 
vive  un “efecto cucaracha”, 
derivado del blindaje que 
impusieron grupos de los tres 
niveles de gobierno Iguala, 
tras la confrontación entre or-
ganizaciones delictivas como 
“La Bandera y “Gente de la 
Sierra”. 

En la capital del Estado, 
el jefe de Cabildo de Huit-
zuco aseguró que los índices 
de violencia en su cabecera 
municipal incrementaron a 
consecuencia del refuerzo 
que se registró en Iguala, tras 
la confrontación que prota-
gonizaron los grupos que se 
disputan dicha ciudad. 

Ese despliegue de fuerzas 
del Estado y la Federación  

provocó que los grupos cri-
minales se trasladaran hasta 
su Huitzuco, para tratar de 
escapar a la actuación de las 
autoridades. 

“A nosotros nos toca pagar 
las consecuencias de una 
acción del gobierno federal 
en otros lados, por eso es que 
tuvimos este incremento de la 
violencia”, destacó. 

Aunque sostuvo que el 
toque de queda no existe, por 
el resguardo que prevalece 
en la ciudad, lo cierto es que 
los ciudadanos prefieren res-
guardarse en sus hogares por 
miedo, cerrando sus negocios 
desde las 18:00 horas y cor-
tando el servicio de transporte 
público desde las 19:00. 

Y es que a pesar del operati-
vo de vigilancia, las amenazas 
de los delincuentes continúan 
difundiéndose, principalmen-
te  en las redes sociales que 
crean presuntos integrantes 
de grupos criminales. 

 Eder Nájera reconoció que 
el operativo que se despliega 
desde la semana pasada ge-
neró tranquilidad en la ciu-
dadanía, por lo que se espera 
que en el transcurso del mes 
de diciembre se regrese a la 
normalidad, debido a que 
durante la fechas decembrinas 
la violencia se reduce en todo 
el país. 

Sin embargo, reconoció la 
necesidad de que las fuerzas 
federales y estatales perma-
nezcan en el municipio, ya 
que su policía preventiva se 
encuentra integrada  por 30 
elementos que  deben proteger 
a más de 40 mil habitantes. 

El operativo de vigilancia 

Eder Nájera, presidente municipal de Huitzuco de los Figueroa, manifiesta que existe mucha 
preocupación entre la ciudadanía, pese a todo el resguardo que implementa la Policía del 
Esado, Guardia Nacional y la Marina Armada. (Foto: SNI)

Pese a la vigilancia, en 
Huitzuco prevalece el miedo

la ciudad más afectada por 
la confrontación entre las dos 
organizaciones delictivas. 

Ahí, Salgado Pineda  cons-
tató el reforzamiento de las 
operaciones integrales de pa-
cificación, mimo que se puso 
en marcha desde el pasado 22 
de noviembre. 

Con su presencia en la zona, 
Salgado Pineda refrendó el 
compromiso de avanzar con 
pasos firmes hacia la construc-
ción de la paz. 

“Reconozco el reto que 
tenemos de abatir los índices 
de violencia y la delincuen-
cia que es nuestra principal 
atención, nos ocupamos y 
es urgente procurar el bien-
estar de nuestras familias 
y así lo estamos haciendo. 
Desarrollo sólido que genere 
escudos de bienestar en una 
línea de plan de acción de 
la mano con la federación y 
los municipios”, puntualizó 
Salgado Pineda. 

En la explanada del ayun-
tamiento de Huitzuco, la 
gobernadora, señaló que la 
estrategia integral es parte 
del combate a las causas que 
originan la violencia: La des-
igualdad, la pobreza y la falta 
de oportunidades.  

La gobernadora expresó 
que la línea del plan de acción 
de seguridad, es trabajar en 
coordinación con la federación 
y los municipios, para ello, 
destacó que se cuenta con el 
apoyo del presidente de la 
República, Andrés Manuel 
López Obrador. 

Ahí se asumió como aliada 
del alcalde Eder Nájera, a 
quien le señaló: “Vamos a 
trabajar en una estrategia de 
atención focalizada a las co-
munidades, les dije que iba a 
ser gobernadora de territorio 
y no de escritorio, vamos a 
estar en todas y cada una de 
las siete regiones de nuestro 
estado”. 

Ahí, el secretario de Segu-
ridad Pública, Evelio Mén-
dez Gómez, expuso que por 
instrucciones de la gober-
nadora, con el apoyo de la 
Marina, Guardia Nacional y 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, se ha reforzado la 
seguridad en Huitzuco desde 
el día 22 de noviembre, para 
que la sociedad se sienta en 
paz y tranquilidad. 

Méndez Gómez sostuvo 
que la población tiene a su 
disposición el número de 
emergencias 911 y 089 para 
realizar sus denuncias de 
manera anónima y poder pro-
ceder contra los delincuentes. 

permanece y se extiende hacia 
Iguala, Acapulco y Zihuatane-
jo, señala la gobernadora 

La vigilancia
es constante

 
Huitzuco de los Figue-

roa, Gro. 29 de noviembre 
de 2021. – La gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda acu-
dió a la cabecera municipal 
de Huitzuco de los Figueroa, 
donde dos grupos del cri-
men organizado mantienen 
una confrontación abierta 
por el control territorial, ahí 
constató el reforzamiento de 
la vigilancia implementada 
por personal de la Marina 
Armada; de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), 
Guardia Nacional (GN) y la 

Policía del Estado. 
Desde hace varias semanas, 

dos organizaciones delictivas; 
Gente de la Sierra y La Ban-
dera se disputan el control de 
parte importante de la región 
Norte del estado, lo que ha 
mantenido en jaque a la po-
blación, principalmente en el 
municipio de Huitzuco de los 
Figueroa. 

Desde la semana pasada, se 
manejó a través de las redes 
sociales que particularmente 
Gente de la Sierra había decla-
rado un toque de queda a par-
tir de las seis de la tarde, con la 
advertencia de que cualquier 
persona que estuviera en las 
calles a partir de esa hora sería 
asesinada. 

La versión cobró fuerza 
cuando tres jóvenes fueron 

asesinados a balazos supues-
tamente por salir a la calle 
fuera del horario establecido. 

“Quiéranse tantito”, se-
ñalaba un mensaje de los 
presuntos integrantes de la 
Sierra hacia los lugareños, al 
reiterarles que tienen una hora 
límite para estar en las calles.  

La confrontación no se da 
solo en Huitzuco, alcanza 
también a los municipios de 
Tepecoacuilco, Atenango del 
Río y Copalillo. 

         
Va la gobernadora a la 
zona de confrontación  
    
Este lunes, el gobierno del 

Estado difundió un comu-
nicado en el que se anota 
que la gobernadora Salgado 
Pineda estuvo en Huitzuco, 
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El municipio ha estado en el centro de la opinión pública, por el tema de la venta de niñas 
para matrimonios forzados, principalmente la comunidad de Joya Real            Reprochan la 
suspensión de apoyos institucionales, principalmente las brigadas médicas            La venta de 
niñas no se acabará por decreto, hay riesgo de más casos, advierte Tlachinollan

Rosario García

Chilpancingo, Gro., di-
ciembre del 2021.- Mujeres 
indígenas de Cochoapa el 
Grande, municipio ubicado 
en la parte alta de la región 
Montaña reclamaron el aban-
dono a que las someten las 
autoridades de los tres niveles 
de gobierno, principalmente 
en materia de Salud y de 
atención a los niños, por lo 
que abiertamente señalaron: 
“Estábamos mejor con Enri-
que Peña Nieto”.

En Chilpancingo, las inte-
grantes del colectivo “Defen-
soras de Niñas”, quienes tie-
nen a Elvira García Rodríguez 
como su traductora, por ser 
la mayoría de ellas hablantes 
solo de lengua materna, se 
dijeron inconformes por la 
relevancia que se le ha dado 
al tema de los matrimonios 
forzados entre menores de 
edad, pues la difusión en los 
medios no ha representado 
más atención en los pueblos.

Aseguraron que en la ad-
ministración federal anterior 
-la que encabezó el priísta 
Enrique Peña Nieto-, había 
brigadas de Salud que llega-
ban a las comunidades por lo 
menos una vez al mes, lo que 
les permitía atenderse algunos 
padecimientos que la gente 
enfrente en la zona, pues no 
tienen recursos para acudir a 
las unidades médicas más cer-
canas, que se ubican a muchos 
kilómetros de distancia.

García Rodríguez y las in-
tegrantes de “Defensoras de 
Niñas” se trasladaron a Chil-
pancingo para solicitar que 
haya acciones de Gobierno 
en sus pueblos, pues hasta el 
momento, solo se les ha estig-
matizado por el tema de los 
matrimonios pactados entre 
los jefes de familia, pero no se 
han dado los pasos necesarios 
para erradicar el problema 
desde su raíz. 

“Ahorita estamos totalmen-
te abandonados de parte de 
los médicos, no se cuenta con 
medicamentos por lo menos 
para atención de primeros 
auxilios, la gente se muere por 
un piquete de alacrán porque 
no hay manera de atenderlos”, 

Elvira García, activista de Cochoapa el Grande, sostiene que hay mucha inconformidad en 
la región Montaña, por los programas que el Gobierno de la República les quitó. (Foto: 
Dassaev Téllez Adame)

que la gobernadora Salgado 
Pineda acuda hasta sus co-
munidades, para que puedan 
observar la realidad que ahí se 
vive todos los días.

En Cochoapa y sus pue-
blos, destacaron que cientos 
de familias viven en pobreza 
extrema y subsisten con los 
mínimos recursos, tanto eco-
nómicos como materiales, los 
alimentos escasean y además, 
el rezago en la educación 
no les permite salir y buscar 
nuevas oportunidades.

Por esa razón, las integran-
tes del colectivo “Defensoras 
de niñas” hicieron un llamado 
a no abordar a la ligera el tema 
de los matrimonios pactados, 
porque en realidad se trata de 
un asunto muy complicado.

La alerta del CDHM

El director del Centro de 
Derechos Humanos de la 
Montaña (CDHM), Abel Ba-
rrera Hernández ha planteado 
no perder de vista lo que pasa 
en Cochoapa, pero más aún, 
ha dicho que se trabaje en el 
diseño de políticas públicas 
que permitan atender el pro-
blema, pero coincidió en que 
se debe hacer trabajo en los 
pueblos.

Advirtió que en Cochoapa 
se sabe de por lo menos otros 
cuatro matrimonios infantiles 
pactados entre familias, lo que 
confirma que los acuerdos 
firmados el 11 de noviembre 
en Tlapa no han tenido la 
difusión necesaria y más aún, 
no se adoptan las medidas en-
caminadas a prevenir ese tipo 
de acuerdos en los pueblos.

Más aún, señaló que no 
existe un seguimiento a las 
menores que han sido rescata-
das de matrimonios pactados 
en Joya Real, pues en los he-
chos, las víctimas siguen en el 
abandono institucional.

Indicó que el de Angélica, 
menor de 15 años que estando 
casada con otro menor, sufrió 
el intento de violación de su 
suegro y el de Anayeli, quien 
a sus 13 años escapó de un 
matrimonio forzado, son casos 
que no están concluidos por-
que sus destinos son inciertos.

“Están a la deriva, no sa-
ben si podrán regresar a sus 
pueblos o si se les canalizará 
hacia algún programa en el 
que puedan reconstruir sus 
vidas, en los hechos están 
desplazadas”, anotó.

En el Congreso de Guerre-
ro, la presidenta de Asuntos 
de la Mujer, Gabriela Bernal 
y de Atención a Niñas, Niños 
y Adolescentes, Beatriz Mo-
jica Morga señalaron en su 
momento que trabajan en el 
diseño de políticas públicas 
que permitan reaccionar de 
manera oportuna, pero hasta 
el momento nada que permita 
atender lo que se considera 
como inmediato. 

La venta de niñas no se 
detendrá por decreto

De acuerdo con Elvira Ro-
dríguez y las mujeres de Co-
choapa que se trasladaron 
hacia Chilpancingo, la venta 
de niñas en sus pueblos se po-
drá erradicar con la atención 
integral a temas como salud; 
educación y alimentación.

La vocera del colectivo 
“Defensoras de las Niñas”, 
aseguró que los compromisos 
firmados por la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda y re-
presentantes de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
(ONU) el 11 de noviembre 
en Tlapa de Comonfort, no se 
conocen en las comunidades 
de Cochoapa.

En ese municipio, que ha 
tenido al menos dos casos en 
que las autoridades intervi-
nieron de manera directa, se 
desconoce cuál es la estrategia 
que se implementará para 
erradicar la venta de niñas y 
los matrimonios forzados.

Solicitaron por lo que soli-
citaron que esta información 
llegue hasta los pobladores y 

“Estábamos mejor con Peña”, aseguran 
mujeres de Cochoapa el Grande, donde 

todavía se vende a las niñas

asegura.
“con este nuevo presidente 

de la República desde que em-
pezó no hay ningún médico 
brigadista que haga recorridos 
en los pueblos para dar aten-
ción a mujeres embarazadas, 
niños, personas enfermas, no 
hay nada en esas comunida-
des y la gente ya está muy 
molesta”, anotó.

Sostiene que incluso, el 
propio presidente ha citado 
el tema de la veta de niñas, si-
tuación que no niega, pero que 
en realidad no se hace gran 
cosa por resolver el problema 
desde su origen.

“En el gobierno anterior, el 
de (Enrique) Peña Nieto había 
apoyos para todas las mamás, 
y ahora si los sigue habiendo, 
pero exigen que los niños es-
tén inscritos en las escuelas y 
en la mayoría de los pueblos 
originarios no hay ni escuelas, 
así que lamentablemente ese 
apoyo no llega, los beneficios 
llegan a unas cuantas comu-
nidades, solo donde tienen 
escuelas cerca, pero no es para 
todos los que lo necesitan”, 
reclamó.

Elvira es quien lleva la 
voz en la durante la mayor 
parte del tiempo, quienes la 
acompañan son mujeres que 
solo hablan su lengua mater-
na, las que indica, quisieron 
salir del pueblo para a ver 
valer su inconformidad por 
la manera en que se les mira 
desde afuera.

Ellas pidieron que las au-
toridades organicen brigadas 
que suban a los pueblos para 
asesorar a los adultos mayores 
y que puedan reunir la do-
cumentación necesaria para 
registrarse en los programas 
de asistencia social, parti-
cularmente los que ofrece el 
gobierno federal.

“La gente luego no sabe 
ni como llenar los papeles o 
donde conseguir algunos re-
quisitos, no hay nadie que los 
oriente, como es el caso de los 
adultos mayores, queremos 
que los integrantes de su ga-
binete bajen a pisar esa tierra, 
que haya quienes traduzcan 
para que los funcionarios se-
pan como atenderlos, porque 
hay mucha población que no 
habla español”, anotó.
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Antes, la CETEG bloqueó la Autopista del Sol y dio portazo en 
Palacio de Gobierno            No habrá represión, reitera la gobernadora

Jesús Dorantes 

La gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda acordó la 
instalación de una mesa de 
dialogo con el magisterio 
disidente para el 9 de di-
ciembre, con la intención 
de revisar todos los puntos 
del pliego petitorio que re-
claman.

Antes de la medianoche, 
la jefa del Ejecutivo local 
realizó una transmisión a 
través de sus redes sociales, 
cuando se retiraba de Palacio 
de Gobierno.

Dijo que se había reuni-
do con los maestros de la 
Coordinadora Estatal de 
Trabajadores de la Educación 
de Guerrero (CETEG) y que 
se habían logrado acuerdos 
importantes.

Entre esos acuerdos men-
cionó la instalación de mesas 
de dialogo a partir del 9 de 
diciembre, para desahogar 
cada punto del pliego petito-
rio que reclama el magisterio 
disidente.

Salgado Pineda se asumió 
como aliada de los profe-
sores y reiteró que su ad-
ministración es de puertas 
abiertas, con una disposición 
permanente al dialogo.

Indicó que no es partidaria 
de la mano dura, que no com-
parte la vía de la represión y 

Acuerdan Gobierno de Guerrero y 
CETEG instalación de mesas de dialogo

comenzaron el cierre total de 
la vialidad. 

Decenas de automovilistas 
exigían la apertura de la cir-
culación, pero los maestros 
incorporados a la CETEG ad-
vertían que no se van a retirar 
hasta que a dicho punto se 
presentara la gobernadora Sal-
gado Pineda, pues solamente 
aceptarán dialogar con ella y 
no con otros colaboradores. 

Su reclamo principal, era 
que la reunión tuviera un 
carácter resolutivo. 

 
Liberan

autopista  
 
Para las 17:00 horas, los 

profesores liberaron los cuatro 
carriles de la Autopista del 
Sol, se replegaron hacia las 
vialidades del río Huacapa y 
permitieron que comenzaran 
a circular los automovilistas, 
que ya estaban sumamente 
molestos. 

Los maestros caminaron en 
dirección sur-norte, rumbo al 
Palacio de Gobierno, lugar en 
el que se les dijo que serían 
atendidos. 

Al llegar al ex Palacio de 
Gobierno bloquearon el frente 
y seleccionaron a los repre-
sentantes de las regiones que 
entrarían a la reunión. 

Dentro del recinto oficial 
del Poder Ejecutivo, les so-
licitaron que integraran una 
comisión para que entrara a 
la mesa de dialogo. 

De manera inicial, los maes-
tros exigían que se les permi-
tiera el paso a la explanada 
del Palacio, lo que no se les 
concedió y vino un primer 
diferendo, por eso varios de 
ellos golpearon con palos la 
reja de metal que protege la 
entrada. 

Entonces acusaron a la ad-
ministración actual de no 
cumplir con su palabra de 
ser un gobierno de puertas 
abiertas. 

Algunos plantearon a re-
gresar a la Autopista del Sol, 
pero la mayoría dijo que ya 
estaban ahí, por lo que en 
todo caso, intensificarían la 
presión. 

Pedían que se permitiera 
el paso a cien profesores que 
estarían representando a las 
ocho regiones del estado, lo 
que no se les aceptó, situación 
que desató una andanada de 
golpes sobre el enorme portón 
del edificio. 

Al caer la noche, el dialogo 
entre las comisiones regiona-
les del magisterio y la admi-
nistración gubernamental de 
Guerrero no comienza.

cien representantes que dia-
logarían con la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda.  

La jornada del jueves, un 
contingente de aproxima-
dos 2 mil trabajadores de 
la educación iniciaron una 
jornada de protestas en las 
inmediaciones de la avenida 
Ruffo Figueroa, cerca de sus 
oficinas centrales. 

Inicialmente caminaron 
hacia las instalaciones del 
Congreso local, donde so-
licitaron que los diputados, 
mayoritariamente afil ia-
dos a Morena asuman una 
postura de izquierda y res-
palden a la fracción del ma-
gisterio disidente que ellos 
representan. 

Después de realizar un 
mitin, los maestros comen-
zaron a marchar sobre los 
carriles norte-sur de la au-
topista del sol, en dirección 
hacia el sur. 

Desde el inicio de la mo-
vilización, solicitaron a la 
gobernadora Evelyn Sal-
gado Pineda que aceptara 
la instalación de una mesa 
de trabajo, la cual debería 
realizarse durante la misma 
jornada del jueves.  

La marcha llegó hasta el 
punto conocido como El Pa-
rador del Marqués alrededor 
de las 14:15 horas.   

 
Del bloqueo 

 
Desde las 14:30 horas, los 

maestros disidentes comen-
zaron el bloqueo en la entrada 
sur de la capital del estado, 
donde llegaron después de 
marchar sobre los carriles nor-
te-sur, llevando tras de sí una 
larga fila de automovilistas. 

Ya en el Parador del Mar-
qués utilizaron tres camiones 
de carga, los cuales atravesa-
ron sobre la cinta asfáltica y 

Hay alcalde electo en Iliatenco, es el Sandro 
Leal Cantú, quien fue postulado por el PT

Vianey Ponce
 
El Instituto Electoral y de 

Participación Ciudadana 
(IEPC) ratificó el triunfo del 
candidato del Partido del 
Trabajo (PT) a la presidencia 
municipal de Iliatenco, Eric 
Sandro Leal Cantú, quien 
recibió 2 mil 664 votos, de un 
total de 5 mil 197. 

La tarde de este miércoles 
01 de diciembre, el Consejo 
distrital Electoral local (CDE) 
número 28, concluyó el cóm-
puto de los votos y entregó 
las declaratoria de la validez 
de la elección, así como la 
constancia de mayoría a Leal 
Cantú, con lo que oficialmente 
se convierte en presidente 
municipal electo.  

Los datos finales del cóm-
puto distrital quedaron de 
la siguiente manera: se emi-
tieron un total de 5 mil 197 
votos, de los cuales 2 mil 664 
fueron para el PT; 2 mil 165 
para Movimiento Ciudadano 

El IEPCGRO concluye cómputo municipal de elección extraordinaria y entrega las 
constancias de validez de la elección y mayoría            Se asignaron 3 regidurías al PT; 2 al 
MC y una para Morena

(MC); 272 para la candidatura 
común de los partidos Verde 
Ecologista de México (PVEM) 
y Morena; 9 para el Revolu-
cionario Institucional (PRI); 
8 votos para Acción Nacional 
(PAN) y 79 votos nulos.  

El Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana (IEP-
CGro) informó que en función 
a la proporción del número de 
votos obtenidos, se asignaron 
un total de 6 regidurías; 3 de 
estas para el PT, 2 al MC y 
una para el partido Morena, 
de tal suerte que el nuevo 
cabildo del ayuntamiento de 
Iliatenco quedó conformado 
de la forma siguiente:  

Eric Sandro Leal Cantú es 
el presidente municipal titu-
lar y Felipe Claudio Sánchez 
su suplente; Eugenia Cantu 
Cantú queda como primer 
sindica; Celso Reyes Damián 
será el primer regidor;  Máxi-
ma Martínez Cantú, segunda 
regidora; Jesús Bello Bruno, 
tercer regidor; Rutina Diaz 

Mejía, cuarta regidora; Apo-
lonio Martínez Dolores quinto 
regidor y Alicia Cantú Valdez 
como sexto regidor.  

Antes de las 15:00 horas, el 
Consejo General del IEPC con-
cluyó su sesión extraordinaria 
de seguimiento al cómputo de 
la elección extraordinaria de 
Iliatenco.  

Ahí, la consejera presidenta, 
Luz Fabiola Matildes Gama 
dio por concluida la tercera 
etapa del proceso electoral ex-
traordinario municipal, 2021-
2022 en Iliatenco y agradeció 
la participación de quienes 
fueron parte de dicho proceso.  

Por su parte, el consejero 
Amadeo Guerrero Onofre 
recordó que los resultados y 
la entrega de constancias de 
mayoría y validez de la elec-
ción se mantienen en caso de 
que se reciba algún medio de 
impugnación.  

Sin embargo, en caso de 
existir, refirió que “se estará 
en espera de la determina-

ción que emitan los órganos 
jurisdiccionales correspon-
dientes”.  

Esta etapa de cómputo, 
resultados y entrega de cons-
tancia de mayoría de la elec-
ción, a favor de Sandro Leal 
Cantú concluye sin que exista 
ninguna resolución definitiva 
por parte de los Tribunales 
electorales, respecto a la san-
ción por violencia política en 
razón de género en contra del 
ahora alcalde electo.  

En caso de que exista un 
fallo definitivo por el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) respecto 
a sí incluir o no al candidato 
del PT al padrón de violen-
tadores por un tiempo de 6 
meses, se estaría ante una si-
tuación legal, que le impediría 
ejercer un cargo público.  

De darse este supuesto, la 
presidenta del IEPC señaló 
que acatarán la sentencia que 
emitan los órganos jurisdic-
cionales.

que se encuentra pendiente 
de los reclamos de las orga-
nizaciones sociales.

También mencionó el caso 
del puerto de Acapulco, don-
de se logró que los jóvenes 
que reclaman espacios en la 
Universidad Autónoma de 
Guerrero (UAGro) levanta-
ran el plantón que perma-
necía en la Diana Cazado-
ra, sobre la Costera Miguel 
Alemán.

De las protestas

Luego de bloquear du-
rante  casi tres horas la Au-
topista del Sol en la entrada 
sur de Chilpancingo, inte-
grantes de la Coordinadora 
Estatal de Trabajadores de la 
Educación de Guerrero (CE-
TEG) golpearon las puertas 
de Palacio de Gobierno, para 
exigir que se permitiera el 
acceso a una comisión de 
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El Pleno del Congreso local, al momento de aprobar la lista de aspirantes  a la Fiscalía General 
del Estado (FGE). (Foto: SNI)

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda ha dicho que se 
quedará al margen del proceso de selección del próximo 
fiscal de Guerrero. (Foto: Especial)

Aunque la gobernadora ha dicho que no intervendrá en la 
designación del nuevo fiscal, los diputados se mantienen en la ruta del 
procedimiento legislativo

Rogelio Agustín

Con 39 votos a favor, el 
Congreso local aprobó una lis-
ta de 44 aspirantes a la Fiscalía 
General del Estado (FGE), 
misma que será enviada a la 
gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda para efecto de qué tras 
el análisis correspondiente, 
represe una terna de la que se 
habrá de seleccionar al próxi-
mo titular de la institución 
encargada de la persecución 
de los delitos. 

Aunque la gobernadora 
Salgado Pineda ha declarado 
ya en dos ocasiones que no en-
viará la terna correspondiente, 
para efecto de que la designa-
ción del próximo fiscal quede 
completamente en manos 
del Congreso, los diputados 
locales optaron por apegarse 
a lo que establece el Procedi-
miento Constitucional. 

La tarde del jueves 2 de 
diciembre, el presidente de la 
Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), Alfredo Sánchez Es-
quivel se encargó de presentar 
ante el Pleno la relación de 
aspirantes que se registraron 
durante el periodo que abrió 
la convocatoria emitida desde 
el 11 de noviembre pasado. 

Sánchez Esquivel destacó 
que de forma inédita, 44 abo-
gados se presentaron ante la 
mesa receptora de documen-
tos, los que fueron revisados 
por los integrantes de la Juco-
po una vez que venció la fecha 
de registros, la jornada del 25 
de noviembre. 

De acuerdo con la valo-
ración hecha por los coordi-
nadores de fracción y repre-
sentantes de partido, los 44 
aspirantes cumplieron con los 
requisitos establecidos en la 
convocatoria, que entre otras 
cosas plantea ser ciudadanos 
de honorabilidad reconocida, 
con nacionalidad mexicana, 
tener más de 32 años de edad, 
tener cédula con estudios 
mínimos de licenciatura en 
derecho, un mínimo de cinco 
años de ejercicio profesional, 
no haber sido líder religioso, 
dirigente partidista ni titular 
de alguna dependencia de 
gobierno u organismo público 
descentralizado en los últimos 
dos años, entre otros.       

En consecuencia, la Jucopo 
determinó turnar a la gober-
nadora Salgado Pineda la re-
lación de 44 aspirantes, con los 
expedientes que sustentan el 
hecho de que cumplieron los 
requisitos que establece la ley. 

La titular del Poder Ejecu-
tivo local recibirá la relación 
y los expedientes de los aspi-

Manda el Congreso a la gobernadora Evelyn Salgado, 
una lista de 44 aspirantes a la Fiscalía de Guerrero

los requisitos comienza con 
Porfirio Mercado Bacho; Mi-
guel Ángel Astudillo Ponce, 
César Leonel Oregón Ber-
nardino, Eduardo de la Cruz 
Díaz, Agustín Lara Muñíz, J. 
Isabel Aguario Álvarez, Gre-
gorio Alarcón Ávila y Miguel 
Ángel Godínez Muñoz, quien 
ya fue titular de la FGE en la 
administración de Rogelio 
Ortega Martínez. 

Sigue el ex director de Go-
bernación estatal, Rey Hilario 
Serrano; Blanca María del 
Rocío Estrada Ortega, Efraín 
Ceballos Santibáñez, Mar-
tín Celis González, Josabeth 
Barragán Torres y José Luis 
Gallegos Peralta, quien fuera 
titular de la Comisión Esta-
tal de Atención a Víctimas 
(CEAV). 

Gallegos Peralta sostuvo 
una fuerte confrontación con 
el ex consejero de la CEAV 
Javier Morlet Macho, quien 
lo denunció por haberlo ex-
pulsado de las oficinas del 
organismo amagándolo con 
un arma de fuego. 

La relación sigue con otro 
ex funcionario de la Secre-
taría General de Gobierno, 
Victoriano Sánchez Carba-
jal; Juan Sánchez Hinojosa, 
Anacleta López Vega, Jesús 
Alemán del Carmen, Ulises 
Sandoval Catalán, Nemesio 
Álvarez García, Raymundo 
Pérez Medrano, María Gua-
dalupe Rendón Ramírez, José 
Balbuena Herrera y Ramón 
Almonte Borja. 

Almonte Borja es cuestio-
nado porque era titular de 
la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) en el gobierno 
de ángel Aguirre Rivero en 
diciembre de 2011, cuando se 
suscitó el desalojo que cobró 
las vidas de dos estudiantes 
de la Normal Rural de Ayo-
tzinapa; Alexis Herrera Pino 
y Gabriel Echeverría de Jesús. 

Sigue Carlos López Sotelo; 
Hugo Vázquez Colorado, Al-
fonso González Zamora, Juan 
Rivera Altamirano, Ismael 
Gomezcaña Sánchez, Ignacio 
Clemente Quiterios, Manuel 
Ángel Bringas Raymundo, 
Roberto Salgado Santana, San-
dra Luz Valdovinos Salmerón, 
Jorge Alberto Chávez Ava-
los, José Guadalupe Chávez 
Infante y Antonio Sebastián 
Ortuño. 

Destacan el actual encarga-
do de despacho, el vicefiscal 
Héctor Salvador Calleja, Ju-
ventino Rodríguez Martínez 
y el subsecretario de Asuntos 
Políticos del Gobierno en tur-
no, Ludwig Marcial Reynoso 
Núñez.

Y señaló: “Hay que darle 
certeza al procedimiento, 
porque es algo sumamente 
importante el tema, espero 
que este proceso sea una 
oportunidad histórica para 
esclarecer los problemas que 
se han tenido en el estado”. 

Mendoza Basurto fue enfá-
tico al señalar que en un tema 
de esta naturaleza, todos los 
diputados se encuentran en 
igualdad de condiciones.    

Joaquin Badillo, también in-
tegrante de Morena consideró 
importante la incorporación 
de seis mujeres, en un proce-
dimiento en el que participan 
frente a 38 varones, de los 
que dijo, se debe privilegiar a 
él o la mejor sin importar su 

militancia partidista. 
Llamó a generar las con-

diciones para que el tema 
de la justicia sea una puerta 
giratoria, que permita que los 
delincuentes comprobados 
recuperen su libertad por 
lagunas jurídicas. 

Recordó que en la 63 Le-
gislatura, Morena tiene 22 
diputados y para desahogar 
el nombramiento se requiere 
de las dos terceras partes, que 
se integra con el voto a favor 
de 31 de 46 diputados locales. 

  
La relación enviada a la 

gobernadora 
 
La relación de especialistas 

del Derecho que cumplen con 

rantes, en un plazo no mayor a 
diez días regresar al Congreso 
una terna con los nombres de 
los aspirantes que considere 
más aptos para quedarse al 
frente de la Fiscalía de Gue-
rrero. 

La relación fue aprobada 
con el voto unánime de 39 
diputados que estuvieron 
presentes en la sesión. 

Luego de que leyeron los 
nombres de los 44 aspirantes 
a la FGE, el diputado Sánchez 
Esquivel manifestó que en 
estos momentos, Guerrero 
necesita en dicha dependencia 
a una persona de valores y 
principios, que se maneje con 
disciplina y sobre todo: “que 
le tenga amor a Guerrero”. 

“En la Fiscalía de Guerrero 
se necesita esclarecer los he-
chos, proteger al inocente, que 
el culpable no quede impune 
y que se reparen los efectos 
del delito”, anotó el también 
coordinador de la bancada 
de Morena. 

Masedonio Mendoza Ba-
surto, también integrante de 
la bancada manifestó preocu-
pación por el hecho de que la 
gobernadora, Evelyn Salgado 
Pineda haya declarado recien-
temente que dejará todo el 
tema completamente en ma-
nos de los diputados locales. 

“Si fuera el caso, cada uno 
de nosotros, los diputados y 
las deputadas necesitamos 
tener conocimiento de los 
perfiles de cada uno de los 
participantes”, anotó. 
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Vidulfo Rosales Sierra, abogado de los padres de los 43, asegura que el Congreso terminará 
nombrando un fiscal completamente a modo del Gobierno. (Foto: Dassaev Téllez Adame)

Desacredita el abogado de los padres de los 43, el procedimiento que 
lleva a cabo el Congreso local            Es una declaratoria de guerra para las 
organizaciones, advierte vocero del CECOP

Jesús Dorantes
 
El abogado de los padres 

de los 43, Vidulfo Rosales 
Sierra advirtió que el Gobier-
no y el Congreso de Guerrero 
designarán a un titular de la 
Fiscalía General del Estado 
(FGE) completamente a modo, 
lo que para las organizaciones 
que lo respaldan representa 
“una afrenta más y un de-
safío”. 

En rueda de prensa, Rosales 
Sierra estuvo acompañado de 
representantes de 67 organi-
zaciones sociales del estado 
de Guerrero, así como de una 
parte de los padres de los 43 
que acudieron a ratificarles su 
respaldo. 

Rosales ratificó su postura 
de no participar en el pro-
cedimiento para designar al 
titular de la Fiscalía General 
del Estado (FGE), pues ad-
vierte que pese a la presencia 
mayoritaria de Morena, lo que 
se verá al final de cuentas es 
“más de lo mismo”. 

El también integrante del 
Centro de Derechos Humanos 
de la Montaña (CDHM), Tla-
chinollan, agradeció el apoyo 
recibido por parte de organi-
zaciones sociales y colectivos, 
pero negó que existiera trans-
parencia en la selección del 
nuevo fiscal, pues sostuvo que 
los diputados se basarán sus 
criterios en los compromisos 
políticos que existan. 

Indicó, que en la FGE nunca 
se ha puesto atención real a 
las denuncias de las víctimas, 
por eso es que en algún mo-
mento llegó a considerar la 
posibilidad de asumir dicho 
espacio, aunque reiteró que 
en estos momentos no hay 
condiciones.   

Entre los casos impunes 
que pudieron resolverse en 
el ámbito local citó el caso de 
la desaparición de los 43, que 
se investiga por autoridades 
federales, pero con voluntad, 
pudo destrabarse desde la 
instancia local. 

Indicó que al no tener con 
los recursos necesarios al 
interior de la dependencia, 
él solo entraría en conflictos 
con sus compañeros de las 
organizaciones sociales, al no 
poder resolver sus demandas. 

Y por eso enfatizó que no 
participará en el proceso y 
que se mantendrá en la ruta 
de apoyar a las organizacio-
nes sociales, acompañando 
a los padres de los 43, los 
familias de Vicente Suastegui 
Muñoz, quien lleva tres meses 
desaparecido y de todos los 
integrantes de los diferentes 

Gobierno y Congreso nombrarán un fiscal 
a modo, advierte Vidulfo Rosales Sierra

colectivos. 
Con ellos, dijo que impul-

sará las acciones necesarias 
para buscas justicia, por eso 
es que realizó un llamado a 
las organizaciones sociales de 
toda la entidad para celebrar 
una reunión general, en la 
que se determinará un plan 
de acción que se expondrá al 
nuevo fiscal. 

 
Es una afrenta y un desafío 
para el movimiento social  

 
El vocero del Consejo de 

Ejidos y Comunidades Oposi-
toras a la Parota (Cecop), Mar-
co Antonio Suastegui Muñoz 
comentó que la propuesta de 
las organizaciones fue “seria 
y contundente”, de tal suerte 
que esperaban que hubiera 
una respuesta muy clara, tanto 
de los diputados como del 
Gobierno de Guerrero. 

“Propusimos a Vidulfo Ro-
sales Sierra, que es un autén-
tico defensor de los derechos 
humanos, nacido en la lucha 
social, emanado de la lucha 
popular, para que fuera un 
serio aspirante a la Fiscalía de 
Guerrero”, anotó. 

Suastegui Muñoz recordó 
que el presidente de la Jun-
ta de Coordinación Política 

(Jucopo) recibió la propuesta 
por escrito, por lo que se com-
prometió a cabildear el asunto 
con los demás diputados de 
Morena. 

“Pero tal parece que nues-
tro documento lo echaron al 
bote de la basura y nueva-
mente se burlan de la desgra-
cia de las víctimas del delito”, 
anotó. 

También hubo una reunión 
en la Secretaría Particular del 
Gobierno del Estado, donde 
solicitaron una audiencia 
de carácter urgente, pero la 
reunión no se les ha otorgado. 

“No nos dieron respuesta, 
ni en el Congreso ni en el 
Gobierno de Guerrero, lo que 
significa una afrenta más y un 
desafío para el movimiento 
social”, señaló el vocero del 
Cecop. 

Y advirtió: “Se les olvida 
que aquí nacieron hombres 
como Lucio Cabañas y Genaro 
Vázquez, que aquí se firmaron 
los Sentimientos de la Nación, 
que esas gentes no escuchan 
la pueblo”. 

Luego, señaló que indepen-
dientemente de la decisión 
que se tome en el Congreso, 
las organizaciones sociales 
declararían a Vidulfo Rosales 
Sierra como su fiscal moral.

Tuvo miedo a ser
evaluado, responde 
Sánchez Esquivel 

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Juco-
po) del Congreso local, Alfre-
do Sánchez Esquivel sostuvo 
que el abogado Vidulfo Rosa-
les Sierra no se registró como 
aspirante a la Fiscalía General 
del Estado (FGE) por miedo a 
ser evaluado: “Porque tenía 
que presentar su currículum y 
demostrar conocimientos; no 
con marchas, no con gritos ni 
bloqueos”.  

La mañana del martes 30 de 
noviembre, el abogado de los 
padres de los 43 encabezó una 
rueda de prensa en la que se 
desmarcó del procedimiento 
que el Congreso local des-
ahoga, en la ruta de designar 
a un titular de la FGE, cargo 
que está vacante desde hace 
dos semanas.      

El abogado Rosales Sierra 
manifestó que de manera 
evidente, hay un proceso de 
simulación en el Congreso 
y que al final de cuentas, 
los diputados van a termi-
nar nombrando a un fiscal 
completamente a modo, que 
responderá a los intereses de 
los partidos políticos y del 

Gobierno en turno. 
El presidente de la Jucopo 

sostuvo que es respetuoso de 
las organizaciones sociales, a 
las que incluso les recibió el 
documento que presentaron 
para proponer al abogado 
Rosales Sierra. 

Ese gesto, dijo que le valió 
ser objeto de críticas, porque 
hubo quienes lo consideraron 
como inadecuado. 

“Yo estaba en el Congreso 
cuando un grupo de organi-
zaciones, con muchas gentes 
valiosas llegaron con lonas y 
pancartas apoyando al aboga-
do en mención, nos pidieron 
que les recibiéramos un docu-
mento, eso quedó evidenciado 
y yo les decía que hacía falta 
algo muy importante, que 
el abogado se registrara”, 
destacó. 

Si Rosales Sierra no se re-
gistraba, indicó que entonces 
el Congreso y la propia titular 
del Ejecutivo local se queda-
rían sin materia de análisis.  

La fecha del cierre de re-
gistro para los aspirantes a la 
FGE quedó establecida para 
el 25 de noviembre, la cual 
llegó sin que el abogado de los 
padres de los 43 se presentara 
ante el Congreso local. 

El diputado Sánchez Es-
quivel tiene su interpre-
tación de por qué no se 
llevó a cabo dicho registro: 
“ E n  m u c h a s  o c a s i o n e s , 
hay actores  que ante  la 
incapacidad que tienen de 
someterse a la evaluación 
de un Poder, tienden a des-
calificarlo; No es lo mismo 
estar juzgando, siendo un 
opinólogo constante, a que 
en un momento de la his-
toria, tú te coloques en el 
banquillo para que tú seas 
juzgado y evaluado”. 

Admitió que hubiera sido 
interesante que Rosales Sierra 
presentara su solicitud, para 
que los 46 representantes po-
pulares conocieran su historia 
curricular y la compararan 
con los demás aspirantes. 

“A lo mejor para algunos 
su mayor temor es no contar 
con la capacidad ni con las 
tablas que permitan aspirar 
al puesto”, asumió. 

Y sostuvo: “Esto podría 
dejar evidenciado que no es 
lo mismo estar reclamando 
todo el tiempo a tener que 
demostrar con conocimientos 
técnicos el dominio de la ad-
ministración pública, podrían 
quedar evidenciados si a la 
mejor ni a la terna llegaban, 
porque aquí era currículum 
y evaluación; no marchas, no 
gritos ni bloqueos”.
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Rosario García
 
Chilpancingo, Gro., di-

ciembre del 2021..- Dos aspi-
rantes a la Secretaría General 
del Sindicato Único de Servi-
dores Públicos al Servicio del 
Estado de Guerrero (SUSPEG) 
se declararon ganadores de la 
contienda realizada la jornada 
del martes 30 de noviembre.  

Aunque existe una guerra 
de cifras y el órgano electoral 
se encuentra dividido, hasta el 
momento no se han generado 
roces entre los seguidores 
de  los  dos  p r inc ipa les 
protagonistas de la contienda.    

La noche del martes, Adela 
Hernández Angelito, recibió 
una la constancia de mayoría 
de manos del secretario 
general, David Martínez 
Mastache, quien no forma 
parte del órgano colegiado 
encargado de regulare el 
proceso. 

En un mensaje nocturno, 
Martínez Mastache informó 
que tras el conteo de votos 
ya se  tenían resultados 
emanados de la voluntad de 
los trabajadores de las siete 
regiones. 

E l  d i r i g e n t e  s i n d i c a l 
saliente, informó que de 
acuerdo a la contabilidad 
total de las actas, de las 70 
secciones sindicales hubo 8 
mil 723 votos a favor de Adela 
Hernández Angelito, quien 
contendió por de la planilla 
Verde; mientras que Adolfo 
Calderón Nava, de la planilla 
Naranja obtuvo 8 mil 158 
sufragios. 

La tercera posición era para 
Héctor Acevedo Rivera, quien 
quedó muy rezagado con mil 
948 votos. 

En los datos aportados 
por el secretario general del 
SUSPEG, se anota que hubo 
238 votos nulos. 

La participación total fue de 
19 mil 567 trabajadores. 

H e r n á n d e z  A n g e l i t o 
consideró  terminada la 
etapa del proceso electoral y 
consideró necesario dar paso 
más hacia una etapa de trabajo 
y reconciliación, para trabajar 
de manera coordinada en el 
beneficio de los burócratas. 

 
Adolfo tiene
otros datos 

 
Pasado el mediodía del 

miércoles 1 de diciembre,  
Adolfo Calderón Nava 

también se declaró ganador 
de la contienda, estableciendo 
que había para su causa una 
diferencia de 70 votos a favor. 

Reconoció que se trataba 

Dos candidatos a la dirigencia del 
SUSPEG se declaran ganadores

de Hernández Angelito, a 
quien también ya reconoció 
el secretario general saliente, 
David Martínez Mastache. 

El ex candidato manifestó 
que si hubiera inconsistencias 
en las  actas  levantadas  
durante la elección sindical, 
habría motivos reales para 
promover una impugnación, 
pero sostuvo que en términos 
reales, no existen motivos 
para ir promover un recurso 
de inconformidad. 

Para Héctor Acevedo, 
los trabajadores afiliados al 
SUSPEG ya determinaron 
a un ganador, por lo que 
destacó el principio de que 
en democracia, se gana y se 
pierde por un voto. 

En ese caso, dijo que se tiene 
que respetar la voluntad de 
casi 18 mil votantes.  

Acevedo informó que el 
Comité Ejecutivo Central 
(CEC) y las firmas de los 
representantes que acudieron 
a representarlos, son las que 
determinan y legitiman al 
ganador. 

Por lo tanto, exhortó al 
excandidato Calderón Nava a 
ser respetuoso de la decisión 
expresada en las urnas, ya 
que será en su momento, será 
la base trabajadora la que 
se encargará de vigilar si la 
próxima Secretaría General 
cumple con las expectativas 
despertadas  durante  la 
campaña de proselitismo.

La Comisión Electoral se encuentra dividida; tres integrantes 
respaldan Adolfo Calderón y tres a Adela Hernández            El caso, 
inevitablemente terminará en los tribunales

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda aclaró que no tiene 
ningún enviado y que no propondrá una terna

de una diferencia de votos 
muy pequeña, pero al final 
de cuentas una ventaja que se 
debía respetar.      

En el kiosco de la plazuela 
de San Mateo, Calderón 
Nava estuvo acompañado 
por secretarios seccionales 
de las siete regiones, quienes 
reprocharon la parcialidad 
con la que se está manejando 
el secretario general saliente, 
q u i e n  s e ñ a l a r o n ,  d e b e 
mantenerse al margen de 
la contienda porque tomar 
partido le resta credibilidad. 

“No coincidimos en que 
se hayan adelantado en 
entregar una constancia; no 
la Comisión de elecciones, 
sino una persona, al referirse 
al dirigente David Martínez 
Mastache.  

A s e g u r ó  q u e  c u a n d o 
se declaró ganadora a su 
compañera, aún faltaban por 
llegar paquetes de votos a 
la mesa de conteo, “debe 

imperar entre nosotros la 
cordura, dijo el candidato de 
la. Planilla Naranja y agregó 
que se hizo una campaña 
limpia, como para que se 
enturbie por quienes se 
adelantaron a los resultados 
oficiales”. 

La constancia de mayoría 
y validez que mostró Adolfo 
Calderón está firmada por tres 
consejeros electorales; Said 
Carpio Salazar, Nicolás Nava 
Gómez y Malaquías Arellano 
Arismendi. 

El candidato de la planilla 
naranja reconoció que la 
constancia emitida a su favor 
está firmada por tres de los 
seis consejeros electorales, por 
lo que de manera evidente, el 
órgano encargado de conducir 
el proceso está dividido. 

Anticipó que recurrirá ante 
los tribunales laborales, para 
que decidan respecto a quien 
otorgan el reconocimiento 
y descartó la posibilidad 

de alentar la división del 
s indicato,  pues sostuvo 
que todos los participantes 
d e b e n  m a n e j a r s e  c o n 
responsabilidad. 

       
Héctor Acevedo reconoce 
a Adela Hernández como 

ganadora de la elección del 
SUSPEG   

  
E l  e x c a n d i d a t o  a  l a 

S e c r e t a r í a  G e n e r a l  d e l 
Sindicato Único de Servidores 
Públ icos  del  Estado de 
Guerrero (SUSPEG), Héctor 
Acevedo Rivera reconoció a su 
oponente, Adela Hernández 
Angelito como ganadora de la 
elección realizada el pasado 30 
de noviembre. 

En consecuencia, Acevedo 
Rivera hizo un llamado al 
candidato de la planilla 
naranja, Adolfo Calderón 
Nava para a entrar en la 
mesura y asumir con mucha 
responsabilidad el triunfo 

Rogelio Agustín
 
La gobernadora Evelyn 

Salgado Pineda sostuvo 
que no intervendrá en la 
designación del titular de la 
Fiscalía General del Estado 
(FGE), por lo que confirmó 
que declinará a su facultad 
constitucional de proponer 
una terna al Congreso, de 
tal suerte que la decisión 
sobre dicho tema quedará 
completamente en manos 
de los diputados.  

E l  p a s a d o  1 5  d e 
noviembre entró en vigor 
la renuncia del abogado 
Jorge Zuriel de los Santos 
Barrila, quien había sido 
nombrado en la segunda 
mitad de la administración 
del exgobernador Héctor 
Astudillo Flores.   

El Congreso local emitió 
una convocatoria que cerró 
el periodo de registro el 

Queda totalmente en manos del 
Congreso la designación del Fiscal

ac laró :  “Yo no  tengo 
ninguna recomendada ni 
recomendado”. 

D e  a c u e r d o  c o n 
e l  a r t í cu lo  142  de  la 
Constitución Política del 
Estado, una vez finalizada 
la convocatoria el Congreso 
debe seleccionar a 10 de los 
aspirantes y dicha lista 
enviarla al titular de Poder 
Ejecutivo en un plazo 
máximo de 10 días. 

Recibida la lista que 
se refiere,  “dentro de 
los 10 días siguientes el 
gobernador formulará 
una terna y la enviará 
a la consideración del 
Congreso del Estado”, 
señala el artículo.  

E n  e l  s u p u e s t o  d e 
que el representante del 
Poder Ejecutivo no envíe 
la terna de referencia, la 
Constitución señala que 
entonces  e l  Congreso 
t e n d r á  1 0  d í a s  p a r a 
designar al fiscal general, 
de entre los candidatos de 
la lista de 10 previamente 
conformada. 

H a s t a  e l  m o m e n t o , 
Sa lgado Pineda  es  la 
p r i m e r a  t i t u l a r  d e l 
Ejecutivo local que deja 
el tema completamente en 
manos de los diputados 
locales.

pasado 25 de noviembre, 
teniendo un total  de 44 
aspirantes. 

La convocatoria establece 
que los diputados habrían 
de enviar a la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda, 
una re lac ión de  diez  o 
más aspirantes que hayan 
cumplido con todos los 
requisitos que establece 
la ley, para que la titular 
del Ejecutivo local regrese 
una terna, de la que los 
representantes populares 
definirán al titular de la FGE.  

S i n  e m b a r g o ,  l a 
gobernadora Salgado Pineda 
manifestó que durante los 
próximos días pedirá a las 
y los diputados que sean 
ellos, el Poder Legislativo 
quien asuma esa tarea de 
seleccionar a tres de los 44 
aspirantes que acudieron a 
la convocatoria, para que en 
asunto quede completamente 

en sus manos.   
“Voy a hablar con ellos, 

para que sean ellos los que 
elijan de manera libre, tanto 
la terna, como al Fiscal, 
obviamente con un análisis 
previo  de  cada perf i l” , 
manifestó Salgado Pineda.  

Indicó que se mantendrá 
al margen del tema, pues 
consideró incongruente que 
en el discurso se diga que no 
habrá injerencia por parte del 
gobierno del Estado, pero al 
mismo tiempo el Ejecutivo 
proponga una terna. 

Al ser cuestionada respecto 
al hecho de que el actual 
subsecretario de Asuntos 
Políticos de la Secretaría 
General de Gobierno, Ludwig 
Marcial Reynoso Núñez es 
parte de los 44 aspirantes, 
l a  g o b e r n a d o r a  s e ñ a l ó 
que fue una convocatoria 
abierta  a  todos los  que 
desearan participar, pero 
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Tres años: ni una pluma le han quitado al gallo

Flor Añorve Ocampo, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, Saúl López Sollano 
y Estrella de la Paz Bernal, presidenta de la comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, al 
recibir el paquete fiscal 2022. (Foto: Especial)

No hay obras de gran magnitud, para que todo el estado tenga 
acciones de gobierno, señala Evelyn Salgado Pineda

Rogelio Agustín
 
El titular de la Secretaría 

de Finanzas del Gobierno de 
Guerrero, Raymundo Segura 
Estrada entregó a la Mesa 
Directiva del Congreso local, 
el proyecto de presupuesto 
de egresos 2022 para el Esta-
do de Guerrero, mismo que 
representa un monto de 68 
mil 388 millones de pesos, la 
gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda anticipó que no con-
sidera obras de alto impacto, 
para que el recurso alcance 
para todo el estado.      

El documento fue recibido 
por la presidenta de la Mesa 
Directiva del Congreso local, 
Flor Añorve Ocampo en su 
oficina, en el acto estuvo pre-
sente el secretario general de 
Gobierno, Saúl López Sollano, 
así como los subsecretarios 
de ingresos y egresos de la 
Secretaría de Finanzas. 

Por parte del Congreso 
estuvo el presidente de la 
Junta de Coordinación Política 
(JUCOPO), Alfredo Sánchez 
Esquivel, la presidenta de la 
comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública, Estrella de 
la Paz Bernal y la diputada 
local del PT, Leticia Mosso 
Hernández. 

El titular de Finanzas, Ra-
ymundo Segura manifestó 
que el proyecto presentado 
representa un monto de 68 mil 
388 millones de pesos, mismos 
que van orientados preferen-
temente al sector social, para 
atender temas como Salud, 
Educación, Desarrollo Social 
y Seguridad Pública. 

Indicó que el presupuesto 
será objeto de revisión por los 

Entregan al Congreso el presupuesto de 
egresos 2022, asciende a 68 mil 388 mdp

No considera mega obras, 
para que alcance para todo 

el estado 
 
Más tarde, la gobernado-

ra Evelyn Salgado Pineda 
comentó que la esencia del 
presupuesto 2022 son los 
programas sociales que van 
encaminados a favorecer a la 
población. 

Indicó: “Más allá de las 
grandes obras, porque antes se 
presupuestaban obras de mu-
chos millones de pesos pero en 
realidad cuando veías la obra 
decías que eso no podía haber 
costado 60 millones de pesos, 
a lo mucho 10 y ¿Dónde está el 
resto? Aquí no queremos eso, 
queremos que todas las comu-
nidades sean beneficiadas y 
que hagamos obras para todos, 
que no el recurso se vaya para 
unas cuantas constructoras, 
aquí habrá trabajo para todos 
los guerrerenses”. 

En consecuencia, estacó 
que el presupuesto 2022 pro-
cura que haya desarrollo y 
bienestar pero no nada más 
para unos cuentos, sino para 
garantizar el apoyo para las 
siete regiones. 

Anticipó que 2022 será 
mejor para Guerrero, por la 
cantidad de acciones que tiene 
consideradas y que no pudo 
echar a andar en los meses que 
le correspondieron ejercer el 
poder de 2021.

diputados locales, que tienen 
las facultades para hacer las 
modificaciones que conside-
ren pertinentes. 

A pregunta expresa, señaló 
que no existen áreas que se 
vean perjudicadas con recor-

tes presupuestales, por lo que 
se recurrirá necesariamente al 
respaldo del Gobierno de la 
República.   

En el inicio de la charla 
que sostuvo con los reporte-
ros, el titular de la Secretaría 

de Finanzas se equivocó, 
pues dijo que el presupues-
to planteado alcanzaba los 
86 mil millones de pesos, 
aunque posteriormente re-
conoció que había manejado 
un dato erróneo. 

Andrés Manuel López Obrador 
presidente de la República mexicana 
ha cumplido tres años en un activismo 
inusitado en la presidencia. No 
ha estado exento de revolcones y 
resbalones durante este periodo, sin 
embargo, el acto del zócalo el pasado 
primero de diciembre demuestra 
que, el compañero presidente diría 
el compañero diputado federal 
Fernández Noroña mantiene un 
arrastre y popularidad como en 
ningún otro caso de mandatario 
alguno contemporáneo pudiera 
mantener.

El Presidente López Obrador es un 
hombre que, si no está en la polémica 
no se siente a gusto, incluso hay 
ocasiones en que, pareciera un exceso 
su gusto por abrir fuego en algunos 
temas sin embargo, generalmente sale 
bien librado y exitoso de los temas; 
estos tres años han servido para 
demostrar que, se puede gobernar 
un país pero de igual forma se puede 
mantener una campaña permanente 
sobre una persona, Obrador es el 
ejemplo vivo de estas situación.

En tres años la pelea más constante 
ha sido la lucha contra la corrupción, 
limpiar el chuchinero que dejaron 
administraciones pasada no es fácil, 
lo peor es que dejaron convencidos 

y la incipiente oposición que, se 
ha quedado sin figuras nacionales  
destacables y ante todo limpias del 
lastre de la corrupción.

Una candidatura y menos una 
a la presidencia de la república no 
se construye en dos años, López 
Obrador tardó tres sexenios en 
comprender el cómo y con quienes 
tenía que interactuar para ganar. 
Cierto, los entonces gobernantes 
ayudaron con su mal gobierno y 
la corrupción evidente, todo eso 
produjo un hartazgo nacional, de 
eso debe de cuidarse MORENA, 
de lo  contrario  pueden l legar 
comprometidos a la cita electoral 
en el 2024.

La actual oposición está moral y 
políticamente extraviada pero, eso 
no debe de confiar a quienes hoy 
gobiernan porque cualquier error 
en el proceso de selección serás 
aprovechado enfrente.

El gallo actual tiene todas las 
plumas incluso, algunas nuevas que 
a nivel internacional a conquistado, 
pero dirían los galleros hay que 
cuidarse de un gallo despatado, en 
sus estertores agónicos, puede dar 
un buen golpe y, voltear los papeles.

L a r g a  v i d a  a l  c o m p a ñ e r o 
presidente.

a muchos, incluidos gente que se 
asume como parte de la cuarta 
transformación de que, ser corrupto 
es correcto y provechoso, la gran 
diferencia, es que, hoy no existe 
la complicidad del pasado, hoy, 
no se cubren con la misma cobija 
investigadores e investigados, por 
ello es que, en la actualidad se 
conocen los casos propios y extraños 
de casos de corrupción. Una pequeña 
gran diferencia.

Hacen falta miles de cosas que 
mejorar, solucionar, cumplir si, 
todavía no estamos en disneylandia 
como en épocas arcaicas, pero ahora 
nos damos cuenta, o cuando menos 
algunos ya se dan cuenta.

2004 no hay que perder de vista 
que ya está a la vuelta, aunque 
hay voces aisladas y algunas no 
tanto que manifiesta su deseo y 
apoyo para que Obrador se reelija 

otro periodo mas, situación que no 
permite la constitución por un lado 
y, que el mismo mandatario ha dicho 
que no está en su futuro político 
incluso, ha firmado un compromiso 
de no buscar, vía alguna reforma 
la probabilidad de hacerlo, lo más 
saludable para el país, es que López 
Obrador terminando en el 2024 su 
periodo gubernamental, habiendo 
sentado las bases democráticas y 
estructurales para un nuevo país, sea 
garante de un proceso democrático 
para que los ciudadanos elijan a la 
próxima mujer u hombre que dirija 
y continúe la transformación de 
México.

Las bases para poder participar 
estarán puestas sin dudarlo, dentro 
del partido en el gobierno, que 
no del gobierno, hay mujeres y 
hombres prestos a participar; quien 
tiene problemas reales de liderazgo 
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Gilberto Solano se compromete a brindar una sociedad 
incluyente

Esta mañana funcionarios de diversas dependencias 
constataron la atención que se les otorga

Gobierno de Tlapa lleva a cabo 
rodada por Día Internacional 

de la Discapacidad

Tlapa de Comonfort a 3 de di-
ciembre de 2021.- En el marco del 
Día Internacional de la Discapacidad, 
el Gobierno de Tlapa de Comon-
fort, a través del DIF Municipal, en 
coordinación con la Asociación Civil 
“Vida Independiente Guerrero” y la 
fundación “Mundo de Superhéroes”, 
llevaron a cabo la “Rodada por la In-
clusión”, buscando sembrar concien-
cia en la sociedad del municipio en la 
importancia del respeto y brindar una 
mejor calidad de vida a las personas 
con alguna discapacidad.

En su mensaje, el presidente 
municipal, Gilberto Solano Arreaga 
aseguró que con esta rodada por la 
Inclusión, se buscar sembrar conciencia 
en la sociedad del municipio sobre la 
importancia del respeto y brindar una 
mejor calidad de vida a las personas 

que el consideran, tienen mucha 
capacidad.

“Es por ello que en mí siempre 
tendrán un amigo, porque admiro 
cómo salen adelante y por eso, como 
gobierno, nos toca construirles rampas 
pero de oportunidades para una vida 
independiente”, puntualizó el primer 
edil. 

Gilberto Solano se comprometió a 
buscar un espacio para que puedan 
realizar sus actividades de manera 
óptima, y por eso pidió que se prepare 
un padrón, para poder apoyar a estas 
personas. 

El presidente municipal hizo un 
reconocimiento, a todos los que 
participaron en esta rodada, porque 
para realizar esta noble y bonita 
actividad, se coordinaron esfuerzos 
y se logró algo grande y muy valioso.

L a  g o b e r n a d o r a  E v e l y n 
Salgado Pineda suma acciones 
interinstitucionales coordinadas que 
constituyen un ejemplo del trato 
dignificado a inmigrantes 

Acapulco ,  Guerrero . ,  04  de 
diciembre de 2021.- Instancias de 
los tres órdenes de gobierno suman 
esfuerzos para brindar ayuda 
humanitaria a migrantes haitianos 
que se encuentran en tránsito por 
el puerto de Acapulco, acciones 
interinstitucionales de asistencia 
que se coordinan por iniciativa de la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda.

La mañana de este sábado, el Jefe 
de la oficina de la Gobernadora, Jesús 
Urióstegui Alarcón, el director de 
Comunicación Social, René Posselt y el 
titular de la Oficina de Representación 
del Instituto Nacional de Migración 
(INM) en Guerrero, Pedro Alberto 
Alcalá, realizaron una visita por 
las instalaciones del gimnasio de 
la unidad deportiva Jorge Campos 
de Ciudad Renacimiento, para 
constatar las acciones que se realizan 
en la atención personalizada a los 
ciudadanos haitianos.

Acompañados por representantes de 
la Comisión de los Derechos Humanos 
del Estado de Guerrero (CDHEG), 
el DIF Guerrero, la Secretaría del 
Migrante y Asuntos Internacionales 
(SEMAI), la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), la Secretaría de Salud 
y autoridades municipales, se dio 
seguimiento a las labores de apoyo, 
entre las que destacan la instalación 
de módulos de salud, servicio médico, 
así como la entrega de alimentos y 
atención general, con pleno respeto a 

Federación, estado y municipio 
brindan ayuda humanitaria 

a migrantes haitianos en 
tránsito por Acapulco

sus Derechos Humanos.
En entrevista, Posselt Aguirre 

detalló que desde ayer se ha estado 
realizando la entrega de víveres, 
colchonetas y cobertores, además 
de que, se llevó a cabo también la 
fumigación del espacio en el que se 
encuentran, todo esto con el apoyo de 
las dependencias de los tres niveles de 
gobierno, que han trabajado en plena 
coordinación. Añadió que se han 
aplicado pruebas rápidas de Covid, 
cuyos resultados indican que no hay 
contagios.

“Se han establecido canales de 
vinculación con los tres órdenes de 
gobierno, para que precisamente se 
pueda atender de manera debida, 
mientras los migrantes puedan 
establecer la ruta que van a seguir”, 
explicó el funcionario.

“Son mínimos los casos que están 
buscando o que están analizando 
quedarse aquí. Y con ellos ya se buscará 
a través de las dependencias de los tres 
niveles de gobierno la vinculación con 
sectores empresariales, para ver el 
tema de empleo y su residencia aquí 
en el estado”, añadió.

Mientras que la presidenta de la 
CDHEG, Cecilia Narciso Gaytán 
señaló que desde ayer, junto con el 
gobierno del estado y las distintas 
dependencias, se está dando puntual 
atención en los diversos temas, así 
como en su situación de movilidad 
y priorizando en todo momento su 
bienestar.

La Secretaría de Salud Estatal 
informó que se han brindado 15 
consultas médicas a igual número de 
migrantes con diversos padecimientos, 

además de aplicar 6 pruebas rápidas 
para detección de COVID-19, 15 de 
VIH, 15 de Sífilis y 15 de Hepatitis C, 
todas con resultado negativo.

Por  su  par te ,  la  o f ic ina  de 
Representación del Instituto Nacional 
de Migración (INM) en Guerrero dio a 
conocer que, al ser el primer contacto 
con las personas migrantes, mantiene 
comunicación con las diversas 
instancias involucradas para brindar 
la atención necesaria a esta población. 

Informó que en su mayoría las 
personas atendidas son haitianos, 
hondureños y venezolanos, a quienes 
se ha otorgado la tarjeta de visitante 
por razones humanitarias, documento 
que les permite residir, trabajar y 
acceder a servicios bancarios por el 

periodo de un año en México.
Cabe señalar, que por instrucciones 

de la gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda, funcionarios enlaces del 
gobierno de Guerrero coordinaron 
la atención de instancias federales 
y municipales, sumando esfuerzos 
interinstitucionales que constituyen 
un ejemplo del trato dignificado a 
inmigrantes.

Estuvieron presentes en este 
recorrido el director de Gobernación 
Municipal, Ramón Montiel Mejía; 
el coordinador general de la región 
Acapulco de la Policía Estatal, Gabriel 
Rebollar González y el director general 
del Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia, Gonzalo Muñiz 
Rodríguez, entre otros.
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La economía en los tres años de AMLO
El mito del equilibrio general

Se cumplieron tres años de la toma 
de posesión de Andrés Manuel López 
Obrador como presidente de México, 
y el mandatario decidió rubricar el 
aniversario con una concentración 
masiva en el Zócalo capitalino ante 
la cual pronunció un discurso con 
acentos de informe presidencial. En 
ese lapso el país se ha visto envuelto 
en múltiples cambios vertiginosos y 
profundos y, al mismo tiempo, y por 
paradójico que parezca, insuficientes. 
Algunos sectores de la sociedad 
lamentan las transformaciones 
realizadas desde el Poder Ejecutivo 
federal y otros deploran que no se 
haya ido más lejos, pero es claro –y 
así lo confirman las encuestas de 
aceptación– que una sólida mayoría 
de la población respalda la obra 
lopezobradorista y la remodelación de 
la administración pública emprendida 
en el actual sexenio.

Al considerar los tres primeros 
años de su administración, podremos 
vislumbrar lo que nos espera para los 
próximos tres que le faltan. Prometió 
tasas de crecimiento económico anual 
de 4%, ahora el reto del presidente es 
que la economía mantenga estabilidad, 
esto es: Lograr el equilibrio general. 
Según el Coneval, desde que AMLO 
llegó al poder se han añadido 3.8 
millones de pobres que pasaron de ser 
51.9 millones en 2018 a 55.7 millones 
en 2020. Ha afrontado la histórica 
crisis del COVID-19, pero también 
ha provocado sacudidas internas. 
De acuerdo con el coordinador del 
Centro de Investigación en Economía 
y Negocios (CIEN) del Tecnológico 
de Monterrey, Héctor Magaña, “Lo 
que ha permanecido vigente o ha sido 
una constante es la incertidumbre, 
en primer lugar lo que ocurrió tras 
la pandemia, que la economía no 
marchara por buen camino”, 

La crisis por el COVID-19 dejó en 
México una contracción histórica de 
8.2 por ciento del PIB en 2020. Pero 
la economía ya había decrecido 0.3 
por ciento en 2019, el primer año 
de Gobierno de López Obrador, 
“A pesar de que el balance en 2021 
es negativo en gran parte por los 
efectos de la pandemia, la política 
económica que esta administración 
había implementado desde 2019 ya se 
había acompañado de contracciones”. 
Mientras que la proporción de 
personas en clase media cayó por 
primera vez en ocho años, al pasar 
a 37.2 por ciento de la población en 
2020 de un 42.7 por ciento previo en 
2018, según el Instituto Nacional de 

En esta Teoría siempre la oferta y la 
demanda convergen por la vía de los 
ajustes de precios, hacia un equilibrio 
económicamente estable y socialmente 
aceptable. Esta convergencia implica 
la idea de un equilibrio como centro de 
gravedad al cual la economía tiende en 
forma natural. No existen distorsiones 
ni manipulaciones en los precios, ni 
tampoco creación de burbujas.

Es interesante constatar que en 
el modelo walrasiano el dinero es 
solo un velo: facilita el intercambio 
numerario, pero en la práctica no 
requiere una presencia efectiva. Los 
agentes llegan al mercado con sus 
productos: carne, trigo, zapatos, que 
intercambian en el mercado por otros 
productos: tela, papel, tinta. El dinero 
cumple solamente el rol de facilitar 
las transacciones, se usa como unidad 
de cambio y medida de valor, pero no 
como fuente de atesoramiento.

Aparece como la teoría más 
desarrollada en el cumplimiento 
del tema central de los economistas, 
esto es, resolver la pregunta de 
Adam Smith sobre el proceso y 
las condiciones de la coordinación 
m e r c a n t i l  d e  l o s  i n d i v i d u o s 
descentralizados. En La Riqueza de 
las Naciones, Adam Smith señalaba 
“que la economía política es una de 
las ramas de la ciencia del legislador o 
del estadista” [a fin de determinar cuál 
es la mejor organización económica] 
“para enriquecer al soberano y al 
pueblo”. La propuesta de Adam 
Smith es que una economía liberal 
y mercantil (individualista, libre de 
los intervencionismos estatales o 
colectivos) es la organización ideal 
para obtener un resultado óptimo 
para todos, pues a pesar “de que el 
individuo sólo piensa en su ganancia 
propia […] es conducido por una 
mano invisible a promover un fin 
que no entraba en sus intenciones”. 
Los economistas teóricos han querido 
aclarar científicamente las condiciones 
bajo las cuales se expresa la posición de 
Adam Smith, y el modelo Walrasiano 
ha permitido ofrecer varias ventajas 
en esta corriente de investigación 
promotora del laissez-faire.

La parte política: La oposición 
tripartidista tiene ante sí un largo 
camino para reconfigurarse como 
alternativa de poder mínimamente 
creíble tras estos tres años de vértigo 
transformador que ha dejado ya 
bases perdurables. En lo político, lo 
económico, lo social y lo institucional, 
el país se ha visto sacudido día tras 
día por cambios de fondo y de 
forma muy difícilmente reversibles: 
¿con qué cara podría un presidente 
futuro reconstituir el Estado Mayor 
Presidencial? ¿Cómo harían las 
bancadas legislativas al servicio 
de la oligarquía para sacar de la 
Constitución los programas sociales 
de la Cuarta Transformación? ¿De 
qué manera podrían hacer aceptable el 
retorno al desmantelamiento del sector 
energético nacional? ¿Cómo devolver 
a los asalariados a la costumbre 
de la congelación salarial? ¿Qué 
circunstancias se requerirían para que 
un gobierno volviera a declarar una 
guerra contra la sociedad, como lo 
hizo Felipe Calderón? ¿Cómo suprimir 
los programas de apoyo al campo sin 
provocar una revuelta?

Estadística y Geografía (Inegi). Sin 
duda tiene que ver con los efectos de 
la pandemia, por lo que sería injusto 
mencionar que esto es producto de 
la política económica, pero lo que es 
cierto es que el Gobierno implementó 
el paquete económico más pequeño 
para combatir los efectos de la 
pandemia entre 2020 y 2021.

El Gobierno espera un repunte 
superior al 6 por ciento del PIB para 
2021 anclado en el Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC). Aun así, esto será insuficiente 
para recuperar lo perdido por la crisis. 
Destaca el balance presupuestario 
que ha permitido la estabilidad de 
los indicadores macroeconómicos 
y mantener la deuda pública en un 
nivel cercano al 50 por ciento del PIB. 
El mayor reto es la inflación general, 
que en 2021 acumula una tasa anual 
de 7.05 por ciento, su nivel máximo 
en 20 años.

También podemos observar 
precariedad del trabajo, pese a que 
la tasa de desempleo está en 4.2 por 
ciento hasta el tercer trimestre de 
2021, y el presidente prevé cerrar el 
año con casi 21 millones de empleos 
formales registrados en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
una cifra inédita.

La economía ya está moderando 
su dinamismo. De no impulsarse el 
control de la inflación y la calidad en 
el empleo, es muy probable que, para 
fin del sexenio, para 2024, la economía 
tenga crecimientos de alrededor 
del 2 por ciento, es decir, mantenga 
la misma inercia que en sexenios 
anteriores.

L a  T e o r í a  d e l  E q u i l i b r i o 
General Walrasiano constituye la 
contribución más elaborada frente 
al problema central de la Economía 
que busca explicar cómo, a través 
de la  interacción de dist intos 
universos microeconómicos, es 
decir, de individuos que se mueven 
por intereses diversos, se alcanza 
el equilibrio macroeconómico que 
involucra a toda la comunidad y 

que resuelve el problema central de 
la asignación y distribución de los 
recursos.

El modelo de equilibrio general 
walrasiano representa el núcleo del 
paradigma neoclásico de la ciencia 
económica y se remonta a 1874 gracias 
al trabajo del matemático y economista 
francés Léon Walras, que es quien 
lo postula en su obra Elementos de 
Economía Pura. En términos simples, 
Walras profundiza y amplifica la Ley 
de Say, que sostiene que la oferta 
crea su propio nivel de demanda, 
dando cuenta que es el producto de 
la oferta el principal motor del poder 
adquisitivo.

Por ejemplo, un zapatero que ofrece 
en el mercado 20 pares de zapatos, a 
100 euros el par, con el producto de 
su oferta pasa a ser un demandante 
neto de otros bienes, es decir 2.000 
euros. Este es el poder adquisitivo 
del zapatero para demandar otros 
bienes, como trigo, carne, tela. De esta 
manera, la idea simple del productor y 
consumidor microeconómico de Jean 
Baptista Say, en la cual los productos 
se intercambian por productos, es 
desarrollada por Walras para un 
conjunto mayor de consumidores y 
productores que intercambiarán una 
gran cantidad de bienes.

Walras desarrolló un sistema de 
ecuaciones con ene ecuaciones y ene 
incógnitas y supuso un universo con 
cantidades fijas, por ejemplo: 20 pares 
de zapatos, haciéndose eco de la idea 
malthusiana de los recursos limitados. 
Por ello, la incógnita central de su 
modelo, o variable independiente a 
despejar, son los precios. Los precios 
son para Walras la variable que debe 
ajustarse hasta que el mercado se 
vacía. Es decir, cuando se eliminan 
los excedentes de oferta y demanda 
y todos los productos cambian de 
mano en el mercado. Nótese que 
esta idea involucra todo lo relativo 
al intercambio. En este modelo todos 
los agentes realizan intercambio y no 
existe el atesoramiento. Es decir, no es 
posible la especulación.
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